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V

Henry Desmarest nous a laissé dix-neuf grands motets, dont la composition s’est étalée
sur deux périodes principales 1 : l’une antérieure à 1699, date de son exil à Bruxelles, et
l’autre postérieure à 1707, début de son séjour en Lorraine ; cette seconde période
regroupe elle-même deux séries d’œuvres, celles à l’adresse de Louis XIV et celles destinées
probablement à la cour du duc de Lorraine Léopold Ier. Contrairement à tous les autres
motets de la production de Desmarest, qui font appel à un orchestre à cinq parties « à la
française » – effectif propre à la Chapelle royale de Versailles –, le Te Deum et l’Usquequo
Domine qui font l’objet de cette édition sont écrits pour un orchestre à quatre parties « à
la française », ce qui présumerait d’une possible destination à la cour de Lorraine. Ces
deux motets sont conservés en manuscrit à la Bibliothèque municipale de Lyon dans le
fonds de l’ancien Concert de l’Académie des Beaux-Arts de cette ville.

CONTEXTE HISTORIQUE

Doué d’un talent précoce, Henry Desmarest, né en 1661, entre comme « page » (c’est -
à -dire enfant de chœur) à la Chapelle royale de la cour de France, sous la férule des sous -
maîtres Henry Du Mont et Pierre Robert. Il y reste dix ans. « Ordinaire de la Musique du
roi » 2, il compose ses premières pièces (profanes) à partir de 1682. L’année suivante, il
se présente au grand concours de la Chapelle royale organisé par Louis XIV. Jugé trop
jeune, il n’est pas retenu. Il poursuit toutefois sa carrière de compositeur et offre des
motets et des divertissements à la cour. Alors qu’il triomphe sur la scène de l’Académie
royale de musique avec ses tragédies en musique (Didon, Circé, Théagène & Chariclée), on
apprend qu’il sert de « nègre » à Nicolas Goupillet, l’un des nouveaux sous -maîtres de la
Chapelle royale, ce que désapprouve le roi en congédiant ce dernier. Mais le scandale qui
va provoquer la perte de Desmarest est l’enlèvement de Mlle de Saint -Gobert dont le père
s’est opposé au mariage avec le musicien. Condamné à la potence par contumace,
Desmarest est forcé à l’exil, à Bruxelles, puis à Madrid, enfin à la cour de Lorraine où il
est invité, dès l’été 1706, par l’intermédiaire du comte Henry de Brionne, cadet de la mai-
son de Lorraine. Desmarest s’installe à Lunéville, où le château vient d’être édifié sur des
plans de Germain Boffrand ; à la fin de 1707, il y fait représenter son opéra Vénus &
Adonis.

En 1697, le traité de Ryswick avait restitué ses états à Léopold Ier, duc de Lorraine, qui
dut néanmoins, selon la volonté de Louis XIV, épouser Élisabeth-Charlotte, fille de
Monsieur, frère du roi. Entre autres choses, le duc s’efforce de développer sa Musique.
Au fil des années, les effectifs s’étoffent et Desmarest est nommé le 20 avril 1707 surin-
tendant « pour faire les fonctions qui appartiennent à cet état et office » 3. On compte
alors douze musiciens ; en janvier 1710, ils sont vingt et un, en 1713 trente-trois, et trente-
huit à la fin de 1716. Ceci pour « l’ordinaire » car ils pouvaient être renforcés jusqu’à
atteindre une soixantaine d’exécutants pour les grandes occasions tant profanes que reli-
gieuses 4.

Introduction

1. Voir Jean Duron, « Introduction générale sur les grands motets de Desmarest », dans Henry Desmarest, Grands motets
lorrains pour Louis XIV (Domine ne in furore, Usquequo Domine, Dominus regnavit, Confitebor tibi Domine, Lauda Jerusalem), éd.
J. Duron, Éditions du CMBV, 2000, (Monumentales ; V.2.4), p. V-VII.

2. Voir Michel Antoine, Henry Desmarest (1661-1741) : Biographie critique, Paris, Picard, 1965, p. 31.
3. Cité par M. Antoine, op. cit., p. 125.
4. M. Antoine, op. cit., p. 126.



XV

Henry Desmarest left nineteen grands motets, which fall into three groups1 composed
in two periods: up to 1699, when he sought exile in Brussels, and after 1707, when he
moved to Lorraine. Those dating from the latter period also fall into two distinct groups:
the ones written for Louis XIV and the ones probably intended for the court of the Duke
of Lorraine, Léopold I. Unlike all the other motets by Desmarest, which require the five -
part orchestra ‘à la française’ that was typical of the Royal Chapel at Versailles, the Te
Deum and Usquequo Domine (the subject of this volume) are written for a four-part orches-
tra ‘à la française’, which means that they were presumably intended for the Court of
Lorraine. The manuscripts of these two motets are now preserved in the Bibliothèque
municipale in Lyons, in the collection of the former Concert de l'Académie des Beaux-
Arts. 

THE HISTORICAL CONTEXT

Henry Desmarest (1661-1741) showed precocious talent; he became a choirboy in the
Paris Royal Chapel, when Henry Du Mont and Pierre Robert were its sous -maîtres. He
remained there for ten years. As Ordinaire de la Musique du Roi 2, he composed his first
(secular) pieces from 1682. The following year, when Louis XIV ordered two new and two
vacated positions as sous -maître of his Chapel to be filled, he took part in the competition
and reached the final, but was thought too young to hold one of the positions. He went
on composing nevertheless and provided motets and entertainments for the court. While
his tragédies en musique (Didon, Circé, Théagène & Chariclée) triumphed on stage at the
Académie royale de musique, it was discovered that he was secretly composing – i.e.
ghostwriting – for Nicolas Goupillet, one of the new sous -maîtres of the Royal Chapel.
That displeased the king, who dismissed Goupillet. But it was an amorous imbroglio that
caused the scandal that brought about Desmarest’s downfall. Wishing to marry Mlle de
Saint -Gobert, whose father disapproved of his intentions, he abducted that young lady,
which resulted in his being forced into exile under pain of death, first in Brussels, then
in Madrid, and finally at the court of the Duke of Lorraine, to which he was invited in the
summer of 1706 on the recommendation of Count Henry of Brionne, of the younger
branch of the House of Lorraine. Desmarest thus moved to Lunéville, where a fine châ-
teau designed by Germain Boffrand had recently been built. His opera Vénus & Adonis
was given there at the end of 1707. Léopold I, Duke of Lorraine, had had his lands restored
to him by the Treaty of Rijswijk (1697) but in compliance with the wishes of Louis XIV he
was obliged to marry Élisabeth-Charlotte, the daughter of Monsieur, the king’s brother.
One of the decisions the duke made at that time was to expand the musical activities of
his court. Over the years the musical forces were increased and on 20 April 1707
Desmarest was appointed surintendant. There were then twelve regular musicians; by
January 1710 the number had risen to twenty -one; in 1713 there were thirty - three, and
by the end of 1716 thirty -eight. But forces could reach as many as sixty or so3 for special
occasions, secular or religious4.

Introduction

1. See Jean Duron, ‘General Introduction to Desmarest’s grands motets’, in Henry Desmarest, Grands motets lorrains pour
Louis XIV (Domine ne in furore, Usquequo Domine, Dominus regnavit, Confitebor tibi Domine, Lauda Jerusalem), éd. J. Duron,
Éditions du CMBV, 2000, (Monumentales; V.2.4), pp. XXIX-XXXI.

2. See Michel Antoine, Henry Desmarest (1661-1741): Biographie critique, Paris, Picard, 1965, p. 31.
3. M. Antoine, op. cit., p. 126.
4. Quoted by M. Antoine, op. cit., p. 125.
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(1) la source est problématique pour l’ensemble du prélude ; sur sa restitution, proposée ici en petit corps, 
      voir INTRODUCTION, p. X-XI.
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(1) ms : sic ; la sensible étant peu fréquente et difficile à réaliser à la trompette naturelle, on pourra l’éviter ainsi :
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[XVIII]

 

(1) ms :

 

; cette répartition des rythmes répétés (habituellement confiés aux seules timbales) semble peu probable ;
  pour plus de cohérence avec le reste de cette section, nous avons donc préféré inverser les deux parties
  pour le 1   temps de chacune de ces mesures.
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(1) ms : silence.

 

(3) ms : silences.

 

(2) ms : silence ; cette doublure de la Bt vocale semble cependant logique.
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(2) ms : partie manquante.
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(1) ms : partie manquante restituée d’après la version de Paris.
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